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O ENTREVISTA, FRANCISCO VÁSQUEZ, Dirigente social valdiviano: 

“Uno se desvela y lucha porque desea 
que su ciudad sea cada día mejor...” 
TRAYECTORIA DE SERVICIO. 

El reconocido activista 
y dirigente social de la capital 
regional se refirió a su vínculo 
con la ciudad y su constante 
ánimo de trabajar en pro del 
desarrollo comunitario. 

Mariana Urrutia Tobar. 
equipocronicaGaustrabuldivia.cl 

acido y criado en 
Valdivia, Francisco 
Vásquez ha tenido 
una larga trayecto- 

ria como dirigente social, que 
se vincula directamente a sus 
orígenes y una vida dedicadaa 
mejorar la ciudad y la calidad 
de vida para sus habitantes. 
Realizó un arduo trabajo por 
más de 17 años para la conso- 
lidación del proyecto del Par- 
que Urbano y Deportivo Ca- 
trico, participó además de las 
iniciativas que buscaban con- 
solidar la nueva región y hoy, 
mira con expectativa el desa- 
rrollo del proyecto del Cen- 
tro Cívico Ecuador, así como 
la lucha por la recuperación 
de espacios para el deporte 
como el Estadio Parque Mu- 
nicipal de Valdivia. 

Vásquez se define como un 
dirigente sin fines de lucro. Ex- 
plicó que, en sus inicios, resi- 
día enla población Beneficen- 
cia, allía los siete años vivió el 
terremoto de 1960. Hecho que 
lo marcaría, ya que producto 
deeste desastre natural se vio 
afectado y obligado junto a su 
familia a trasladarse a lo que 
se denominó en ese tiempolos 
“Rucos de Menzel”. Tras el pa- 
so del terremoto y la tragedia 
vivida, señaló que los ánimos 
entre las personas no eran 

muy buenos, pero aun así, la 
comunidad logró recuperarse. 
“El luchador valdiviano siem- 

pre,a pesar de lasinclemencias 
del tiempo y de la lluvia, sale 
adelante como puede. Y eso es 
parte de mi vida. Soy de unho- 
gar humilde, estudié en la Es- 
cuela N*1, en el Liceo de Hom- 

bres; tuve grandes profesores 
que me ayudaron a formarme 
como un ser humano que pue- 
da servir a su comunidad. Y 

eso ha sido mi papel durante 
toda la vida: dirigente social, 
deportivo, y ayudista, lo que 
sea con tal de colaborar”. 

Por cerca de 15 años, se ra- 

dicó en Argentina, país donde 
se desarrolló profesionalmen- 

te. Vásquez comentó que allí 
empezóa darse cuenta de que 
su ciudad y región estaba sien- 
do discriminada y olvidada. 

“En Argentina vivía muy bien, 
teníamos una buena vida, pe- 
ro anosotros como familia nos 

entró la nostalgia de volvernos 
a Chile, hecho que concreta- 
mos en 1995. Desde ese mis- 
mo momento, me integré ala 
lucha regionalista por la nue- 
va región. Porque, si hay al- 
go que uno aprende afuera, 
es a querer lo nuestro y yo 
soy un enamorado de mi ciu- 
dad. Siempre donde estoy le- 
vanto a Valdivia, converso con 

la gente sobre ella. Y me doy 
cuenta quelos valdivianos so- 
mos queridos entodos lados”. 

Contó, concierta nostalgia, 
que este pasado 12 de enero se 
jubiló tras desempeñarsecomo 
educador detrato directo, du- 
rante 17 años enel Centro de In- 
ternación Provisoria y de Régi- 
men Cerrado Las Gaviotas. Ahí 
encontró un veta de trabajo co- 

unitario que le permitió ex- 
presar esos sentimientos de ca- 

riño, de amor por el prójimo, 
asílo resaltó. “Allí encontré 
un trabajo que me dio la opor- 
tunidad de conocerlaotrapar- 
te de mi ciudad. Uno tiene un 
amor muy grande por Valdivia 

MARIANA URRUNIA 1, 

  

y eso es lo que a mí me moti- 
va. Este sentimiento le nace, 
noes que uno lo programe, si- 
no queelser de este territorio 
tan hermoso lo lleva siempre 
en el corazón. Por eso uno se 

desvela portodas estas luchas, 
ya que desea que su ciudad 

Reflexiones y un 
mensaje de futuro 

e Vásquez menciona que el ca- 
mino por transitar puede pare- 
cerlargo, pero quees importan- 
teempezara cumplirlos grandes 
sueños, así como las obras pro- 
yectadas en la ciudad de Valdi- 

via. “Queremos quelos proyec- 
tosnosedemoren tanto, quelas 
autoridades y la comunidad or- 
ganizada se unan, todos traba- 

jando por un sentido común de 
mejoramiento parala ciudad”. 
Consultado sobre el mensaje 
queletransmitiríaa la comuni- 
dad valdiviana, comentó que: 

“ha llegado el momento de dar 
'un nuevo empujeal desarrollo 
social y productivo dela ciudad 
y delaregión deLos Ríos. Sibien 
se ha hecho bastante al conse- 

guir la nueva región, quizás no 
se hayan alcanzado todaslasex- 
pectativas que tenía la comuni- 
dad valdiviana y regional, pero 
hemos avanzado. Lo único que 
le estamos pidiendo a nuestras 
autoridades es que apuremos 
un poco más el paso, que sea- 
mos más concretos y quenoha- 
'gamostantas promesas, pero sí 
cumplamos las que ya hemos 
hecho. En el fondo, es un lla- 

mado también a integrarse y a 
comunicarse socialmente con 

las organizaciones sociales y 
conlas autoridades para lograr 
queestos proyectos, que tanto 
significan para el progreso y el 
desarrollo de la ciudad de Val- 

divia y dela región de Los Ríos, 
se puedan concretar”. 0% 

sea cada día mejor”, afirma. 

-¿Cómo evalúa el papel delos di- 
rigentes sociales en las luchas 
históricas de Valdivia? 
Valdivia, esuna ciudad que tie- 
nesuhistoria, naturaleza, gen- 
te, y también su infortunio. 
Como dirigentes sociales, he- 
mos estado casi en la mayoría 
delas luchas valdivianas y por 
lo mismo creo queesnecesario 
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(viene dela página anterio) 
agradecer a esa cantidad de 
personas, de mujeres valientes 
y hombres que lucharon porla 
idearegionalista, por la idea de 
un país descentralizado, por- 
que nosotros pensamos que si 
somos capaces de poder hacer 
política pública regional, po- 
dríamos avanzar y desarrollar- 
nos también como regiones. 

CENTRO CÍVICO 
Cuando se concretó la nueva 
región de Los Ríos en el parla- 
mento, los dirigentes sociales 
plantearon la propuesta de con- 
tarcon un centro cívico, enelcu- 
al funcionarían gran parte delas 
Seremías, convirtiéndose en 
una postal para Valdivia. El lu- 
gar elegido, explicó Vásquez fue 
uno delos sectores más aban- 
donado dela ciudad, el Barrio 
Ecuador. “Planteamos ese lu- 
gar, porque nosotros creemos 
que ese barrio necesita ser 
puesto en atención y mejorado, 
ya que ha estado olvidado por 
muchos años, y eso también 
abriría una posibilidad paralela 
de desarrollo para el Barrio Co- 
llico, traduciéndose así en un 
cambio de imagen del sector y 
también para la ciudad”. 

   

-¿Cuáles son los principales 
desafíos para la construcción 
de un centro cívico en la re- 

gión de Los Rios? 
En esta lucha estamos hacemu- 
chos años. Han existido varia- 
das promesas; han pasado mu- 
chos intendentes y gobernado- 
res con la idea de la construc- 
ción del centro cívico. Prime- 
rose nos prometió através de 
una ley de concesiones, pero 
eso no se pudo lograr. Los Rí- 
Os se merece un centro cívico 

como una casa regional, no co- 
moestá distribuido hoy en día 
en distintas oficinas, con defi- 
ciencias en la atención al pú- 
blico y, además, con un alto 
costo delos inmuebles. Pensa- 
mos que es hora de que nos 
unamos y podamos levantar la 
idea de un gran centro cívico y 
un nuevo barrio Ecuador. 

Para lograr esta meta, Vás- 
quez destacó un elemento in- 
dispensable:la participaciónciu- 
dadana, unaidea que, según ex- 
plicó, ya fue planteada al gober- 
nador. “Deseamos queesta cons- 
trucciónseaen conjunto, ya que 
las grandes ideas que hemos lo- 
¿grado hansido posibles desdela 
unión de diversos sectores. Creo. 
quela autoridad, sumada la co- 
munidad, más toda la ayuda 
que venga de donde venga, es 
importante para lograr el obje- 
tivo, que es el cambio de ima- 
gen y de paisaje del sector”. 

A comienzos de este mes 
hubo un pronunciamiento des- 
deel Gobierno Regional de Los 
Ríos que proyecta la concre- 

66 
El luchador valdi- 
viano siempre, a pe- 
sar de las inclemen- 
cias del tiempo y de 
la lluvia, sale adelan- 
te como puede (...) 
Las grandes ideas 
que hemos logrado 
han sido posibles 
desde la unión de 
diversos sectores”. 

66 
Sino fuera por las 
canchas sintéticas 
que ha pedido la co- 
munidad, no habría 
mayores espacios pa- 
ra la práctica del fút- 
bol amateur (...) Que- 
remos que los pro- 
yectos no se demo- 
ren tanto, que las 
autoridades y la 
comunidad organi- 
zada se unan...” 

Francisco Vásquez 

Dirigente social valdiviano, 

cióndelCentro Cívicocomotal 
para el 2028, el cual reuniría 
aproximadamente a23 servi- 
cios públicos. Consultado so- 
breestainformación Francisco 
Vásquez, mencionó sentirse 
optimista, peroal mismo tiem- 
po reservado ya que al igual 
que con el desarrollo del Par- 
que Urbano y Deportivo Catri- 
co que tomo cerca de 17 años, 

los tiempos tienden a ser bas- 
tante extenso para la concre- 
ción de proyectos. “Pensamos 
como dirigentes sociales que 
nuestra nueva región se mere- 
ceunainfraestructura deeste ti- 
po. Hemos participado entodo 
el proyecto, y la idea es ahora, 
seguir trabajando junto alas au- 
toridades para llevara cabo es- 
te propuesta. También hemos 
mantenido un trabajo estrecho- 
junto con la ANEF, que es la 
Agrupación Nacional de Em- 
pleados Fiscales, que realmen- 
te han sido los más perjudica- 
dos con esta situación. Estamos 
haciendo un trabajo en conjun- 
tocon nuestras autoridades, va- 
mos a ir bien y lograremos ha- 
cer exitoso el proyecto, como lo 
fue cuando juntamos la comu- 
nidad y sus autoridades para lu- 
char porla nueva región”. 

ESPACIOS PARA EL DEPORTE 

El deporte es una de las pasio- 
nes de Francisco Vásquez, 
quien se formó como entrena- 
dor profesionalen Argentina. A 
su regreso a la hoy capital re- 
gional, se desempeñó como en- 
trenador de Deportes Valdivia, 
reconocido por la FIFA. Por es- 
10,1o.es de sorprender que, de 
la mano de la Corporación de 
Desarrollo Catrico, realizara 

un cabildo de fútbol, en el que 
participaron dirigentes, socios, 
jugadores y un sinfín de perso- 
nas, para efectuar un diagnós- 
tico de la situación del fútbol 
amateur en Valdivia. Uno de 
los resultados que obtuvieron 
fue la necesidad el resurgi- 
miento del Estadio Parque Mu- 
nicipal. “Este espacio es el es- 
cenario más importante que 
tiene la región, y resulta que 
hoy en día está abandonado; 

    

  

Parque Urbano y Deportivo Catrico 

9 El Parque Urbano y Deportivo Catrico es un pulmón verde 
quese emplaza en el sector sur de Valdivia, abarcando cerca 
de 24 hectáreas. Tanto el desarrollo de este proyecto como 

su ejecución han sido impulsados por los mismos dirigentes 
del sector. Según indicó Juan Vásquez, la idea surgió de un 
grupo de dirigentes de la ciudad, movidos por la convicción 
de que el lugar podía reconvertirse de un basural a un gran 
parque urbano y deportivo para el disfrute de la comunidad 
del sector, razón por la cual lucharon por más de 16 años. 
“Hoy soy un socio más de la corporación, y el año pasado ele- 
gimosa los nuevos dirigentes, gente joven, con experiencia, 
que sigue con el plan de que el parque sea comunitario, admi- 

nistrado por organizaciones sociales y un factor de entreten- 
ción y alegría parael sector. Esperamos que las autoridades se 
comprometan a entregarnos los recursos para que este par- 
que tenga un buen mantenimiento, no se deteriore y poda- 
mos compartirlo con todos los valdivianos y valdivianas”. 
  

ya prácticamente no se reali- 
zanactividades deportivasah?”, 
revelóel dirigente sindical. 

-¿Por qué cree quese ha llegado 
aestasituación? 
Sehaido deteriorando, y sibien 
le hemos hecho saber nuestras 
preocupaciones ala Municipa- 
lidad y al Gobierno Regional, 
no vemos avances concretos. 

Sabemos que al parecer se 
está trabajando en restaurar lo 
dañado causado por el incen- 

dio que sucedió en algunas de 
las instalaciones, pero a pesar 
de esto es necesario mejorar las 
condiciones del Estadio Parque 
Municipal. Actualmente es un 
lugar insalubre, y ahora direc- 
tamente, les digo, esimpresen- 
table para cualquier actividad 
deportiva. Entonces le hace- 
mos un llamado alas autorida- 
des que nos ayuden para recu- 
perar nuestro principal recinto 
deportivo paraque ahí directa- 
mente vivamosactividades de- 

FOTO GENTILEZA FRANCISCO VÁSQUEZ. 

portivas importantes para la 
ciudad y parala región. 

«¿Cuáles son lasprincipales nece- 
sidades y desafíos enla infraes- 
tructura deportiva de la ciudad? 

En Valdivia no contamos con 

grandes espacios para eventos 
artísticos, culturales o deporti- 
vos. Son muy pocos los lugares, 
además del Parque Saval y el 
Teatro Regional Cervantes, 
dondeestamosteniendo algún 
nivel de incidencia social, de- 
portiva y/o artística- cultural. 
Sin embargo, en el área depor- 
tiva tenemos un déficit muy 
grande. Aquí, si no fuera porlas 
canchassintéticas que ha pedi- 
do la comunidad, no habría 
mayores espacios parala prác- 
tica del fútbol amateur, que es 
comunitario, intensivo y de 
granconvocatoria paralas per- 
sonas. Por eso, necesitamos 

unirnos para mejorar no solo 
los campos deportivos impor- 
tantes, sino también las can- 
chas de barrio, las multican- 
chas, y dar forma un progra- 
ma deportivo inclusivo inte- 
grador, de las poblaciones y 
delos clubes de barrio. Si lo- 
gramos contar con un gran 
recinto deportivo, podremos 
albergar grandes ligas, inclu- 
so finales importantes. 

Se trata de mejorar en lo 
posible. No estamos pidiendo 
quetodose haga de inmediato, 
sino que exista la intención. 
Muchas veces, como dirigentes 
sociales, nos olvidamos de las 
grandes demandas porque es- 
tas demoran muchos años. 
Imaginen: el parque urbano y 
deportivo Catrico llevó casi 17 
años de trabajo; el centro cívi- 
co ya lleva quince años, y toda- 
víano hemos logrado nada. 63 
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